

BOLETÍN MENSUAL RLG
Red Latinoamericana de Gerontología
www.gerontologia.org

Año XXVI, Edición N° 293 de Noviembre de 2025

Editorial RLG - Noviembre 2025

Este mes conmemoramos un nuevo 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

Como todos los años, aprovechamos este mes y este día en particular para visibilizar a las mujeres mayores. Alegremente, no nos encontramos solos en esta tarea, sino que hemos podido identificar varias notas que aprovechan este día para poner el foco en la violencia hacia las mujeres mayores.

Destacan, entre otras cosas, que la violencia que se experimenta durante toda la vida, lejos de extinguirse, tiende a exacerbarse en la vejez. No podemos naturalizar, callar, desconocer, olvidar, que cuando hablamos de violencia hacia la mujer, tenemos que tener presentes a todas las generaciones, cada una con sus especificidades.

La violencia hacia las mujeres mayores también necesita de recursos que puedan abordarla, apoyo de los Estados para que se visibilice y lugares especializados donde las mujeres mayores puedan acudir. Requiere también de una justicia sensibilizada y atenta y de una comunidad que no le dé la espalda.

En este mes hemos innovado en realizar algo que hemos llamado “Especial 25N”. En él podrán encontrar compiladas las notas que refieren al tema. Todas con diferentes énfasis, pero que ayudan a una tímida aproximación a un tema tan complejo. Esperamos que simplifique la lectura y resulte de vuestro interés.

[Soledad Rodríguez](#)

Coordinadora RLG

Cuidados a largo plazo para personas mayores: la OPS recomienda conjunto de intervenciones para fomentar el envejecimiento saludable en las Américas. La Organización Panamericana de la Salud (OPS) convocó a un seminario virtual regional que reunió a autoridades gubernamentales, representantes de la sociedad civil, organismos internacionales y cuidadores de todo el continente americano para discutir y recomendar medidas para fortalecer los cuidados a largo plazo para las personas mayores, como parte de esfuerzos más amplios para promover la cobertura universal de salud y fomentar un envejecimiento saludable. [Leer más...](#)

Últimas Actualizaciones: gerontologia.org

ESPECIAL 25N

Exigen políticas urgentes para frenar la violencia contra mujeres mayores. En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, que se conmemora este 25 de noviembre, la Plataforma de Mayores y Pensionistas (PMP) y HelpAge International España han alzado la voz para exigir a las instituciones públicas el impulso urgente de políticas públicas

específicas destinadas a erradicar la violencia contra mujeres mayores, una realidad social que, a pesar de su gravedad, permanece silenciada y estructuralmente invisible. [Leer más...](#)

Argentina. En San Justo, “La Revolución de las Viejas” denunció la violencia sobre las mujeres mayores. Para conmemorar un nuevo 25N, representantes matanceras del Movimiento Federal visibilizaron su lucha, reivindicaron los derechos alcanzados y denunciaron la violencia institucional hacia las mujeres mayores. [Leer más...](#)

CEOMA exige medidas para proteger a mujeres mayores de la violencia: formación para profesionales y sistemas de detección temprana. En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la Confederación Española de Organizaciones de Mayores (CEOMA) ha hecho un llamamiento urgente a la implementación de políticas públicas específicas. [Leer más...](#)

“Hay mujeres que soportan 30 o 40 años de violencia”: Agnieszka Božanic alerta sobre violencias hacia mujeres mayores. La especialista Agnieszka Božanic Leal señala que mujeres mayores soportan violencias durante 30 o 40 años sin ser atendidas por feminismos ni políticas públicas. Pide incluir la edad en los estudios de género y visibilizar temas como menopausia, climaterio y sexualidad en la vejez. [Leer más...](#)

México. Una lucha que no envejece: El llamado para la eliminación de la violencia en contra de las mujeres adultas mayores. El INAPAM impulsa acciones para concientizar y promover el derecho de las mujeres adultas mayores a una vida digna y libre de violencia, mediante capacitaciones a público, sociedad civil y servidores públicos con enfoque de género y curso de vida. [Leer más...](#)

DESTACAMOS



PERÚ. Envejecer en Puno. Quilca Zapana, E.(2025). La situación de las personas adultas mayores en las comunidades campesinas e indígenas del distrito de Ilave, en la provincia de El Collao, región Puno, refleja un escenario complejo, marcado por la riqueza de sus tradiciones y por los significativos desafíos que enfrentan en términos de salud, bienestar y condiciones

socioeconómicas. Este documento aborda la realidad de este sector de la población, destacando sus fortalezas y necesidades más urgentes, con un enfoque particular en el impacto de las intervenciones sociales y económicas, especialmente en proyectos intergeneracionales y productivos. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Recibimos y difundimos. Se encuentra abierta la inscripción a la "Especialización en Estudios sobre Envejecimiento y Vejez" de la UNPAZ, acreditada por la CONEAU. El posgrado es virtual, interdisciplinario y cuenta con un equipo docente de gran trayectoria en la temática gerontológica. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Más de 60 personas mayores participaron en la jornada de Asesoramiento Notarial Solidario. elcomodorensen.net. El sábado 8 de noviembre, en el Centro de Día Zona Norte "Papa Francisco" de la Municipalidad de Comodoro Rivadavia, se llevó a cabo la Jornada de Asesoramiento Notarial Solidario, una propuesta gratuita destinada a Personas Mayores. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Investigadores del CONICET crean una web para ejercitarse la mente de personas mayores. insurgenciamagisterial.com. El laboratorio virtual «Labpsi» fue presentado en Córdoba, en el marco de un encuentro de la Asociación Argentina de Ciencias del Comportamiento. Proponen un espacio lúdico contra el deterioro cognitivo, con desafíos diseñados para mantener activas funciones como la memoria, la atención o el lenguaje. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Presentaron la campaña "Pongámonos en Vereda" para promover derechos de personas mayores y con discapacidad. eldiarioweb.com. Esta mañana se presentó ante los medios locales la campaña "Pongámonos en Vereda", una propuesta de visibilización, concientización y asesoramiento sobre los derechos y perspectivas de las personas mayores y las personas con discapacidad, que se desarrollará en distintas sedes vecinales de Puerto Madryn. [Leer más...](#)

ARGENTINA. Un libro historias y recuerdos escrito por jubilados de La Matanza. clarin.com. Para las personas mayores de La Matanza, los cuentos no siempre vienen de la imaginación, sino también de los barrios y calles que marcaron su infancia. Palabras Mayores, el libro publicado por la Secretaría de la Tercera Edad de este municipio, está conformado a partir de relatos escritos por los integrantes de centros de todo el distrito. Luego de lanzar su primera edición en 2023, este año publicaron su segunda parte a partir de la amplia cantidad de historias postuladas. [Leer más...](#)

CHILE. Recibimos y difundimos. En el marco del XII Congreso Chileno de Antropología, compartimos la invitación al Simposio 23 "Envejecimiento y diversidad cultural en claves interseccionales: miradas contemporáneas y críticas sobre sociedades envejecidas", el cual se realizará en Victoria, Araucanía, entre el 05 y 09 de enero del 2026. [Leer más...](#)

CHILE. Valdivia inauguró el programa de Centros Diurnos Comunitarios para personas mayores. soychile.cl. En el recinto municipal ubicado en Carlos Hilker, se realizó el acto inaugural del Programa Centros Diurnos Comunitarios para Personas Mayores, iniciativa impulsada por el Servicio Nacional del Adulto Mayor (SENAMA) en convenio con la Ilustre Municipalidad de Valdivia. [Leer más...](#)

CHILE. Envejecer con propósito: CIES presenta libros en la UOH para fortalecer la calidad de vida de las personas mayores en Chile. uoh.cl. El Centro Interuniversitario de Envejecimiento

Saludable (CIES) presentó en la Universidad de O'Higgins (UOH) los libros "Envejecimiento en perspectiva", "Envejecer no es enfermar" y "Envejecimiento Bucal Saludable", obras que invitan a replantear la comprensión del envejecimiento desde una mirada interdisciplinaria y multifactorial. [Leer más...](#)

CHILE. La soledad no deseada en personas mayores: experto UST advierte una "amenaza invisible" que crece en Chile. El porcentaje de personas de 65 años o más alcanza el 14%, más del doble de lo registrado en 1992 (6,6%) y muy por encima de los datos de 2002 y 2017 (8,1% y 11,4% respectivamente). En paralelo, la población de 14 años o menos disminuye a 17,7%, una caída significativa en comparación con el 29,4% de 1992. Con este escenario, el Índice de Envejecimiento indica que por cada 100 personas de 14 años o menos hay 79 mayores de 65, lo que refleja un cambio profundo en la estructura demográfica del país. [Leer más...](#)

COLOMBIA. Inicia el ciclo 11 del programa Colombia Mayor, con aumento en las transferencias para personas mayores. portafolio.co. El Gobierno Nacional anunció el inicio del ciclo 11 del programa Colombia Mayor, que comenzará a entregar recursos a partir del lunes 1 de diciembre de 2025 para personas bancarizadas y desde el miércoles 3 de diciembre para quienes reciben el subsidio por giro. [Leer más...](#)

COSTA RICA. Estado de la Nación: Costa Rica enfrenta envejecimiento acelerado sin plan para atender a población mayor. crhoy.com. Según el Informe Estado de la Nación 2025, Costa Rica experimenta un envejecimiento acelerado que transformará su estructura social y económica en los próximos años, mientras el país continúa sin un plan integral para atender este cambio demográfico. [Leer más...](#)

COSTA RICA. La Sede del Sur emprende proyectos socioproyectivos para personas mayores. ucr.ac.cr. El cambio de la pirámide demográfica es un fenómeno mundial. En el caso de Costa Rica, se observa un envejecimiento acelerado, que es uno de los mayores desafíos sociales y sanitarios para el país. La Organización de Naciones Unidas (ONU) estimó que para el año 2050, la cantidad de personas mayores de 65 años se habrá duplicado; pero, en Costa Rica eso sucederá antes. De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INEC) será en el año 2044 cuando una cuarta parte de la población alcanzará esa edad. Ya para ese momento, el país será uno más de los superenvejecidos en el ámbito global. [Leer más...](#)

MÉXICO. La Casa de las Personas Mayores en Parres El Guarda se suma a la política integral de bienestar en Tlalpan. tlalpan.cdmx.gob.mx. La Casa de las Personas Mayores en Parres El Guarda fue inaugurada por la alcaldesa de Tlalpan, quien reconoció la perseverancia de las vecinas y vecinos que impulsaron su creación desde las audiencias públicas realizadas junto a la jefa de Gobierno, donde se planteó la necesidad de contar con un espacio digno para las personas mayores de la comunidad. [Leer más...](#)

MÉXICO. Personas mayores de 60 años participan en foro para garantizar su representación política en las próximas elecciones. Insurgenciamagisterial.com. El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) realizó un foro informativo y consultivo para personas mayores de 60 años con el objetivo de promover la participación informada, reflexiva e incluyente y generar un espacio de diálogo que permita conocer sus opiniones, experiencias y propuestas en torno a las acciones afirmativas que se diseñarán para garantizar su participación política efectiva en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026–2027. [Leer más...](#)

PERÚ. Pensión 65 inicia pago a más de 800 mil personas mayores desde este 1 de diciembre. caretas.pe. El Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social (Midis) anunció que más de 824 mil usuarios de Pensión 65 podrán cobrar su subvención económica bimestral desde este lunes 1 de diciembre, en el marco del último padrón del 2025. Este nuevo periodo de pago llega con mejoras operativas, ampliación de modalidades de atención y un énfasis especial en la modernización del sistema de cobro, que continúa reduciendo tiempos de espera y facilitando el acceso al beneficio en todo el país. [Leer más...](#)

REPÚBLICA DOMINICANA. “En tres años, el piloto Comunidades de Cuidado ha formado a más de 4,000 personas cuidadoras”. presidencia.gob.do. Gracias a la implementación de la Política Nacional de Cuidados, la República Dominicana avanza y se consolida como país referente regional en la integración del cuidado como derecho, empleo digno y motor de desarrollo social y económico. [Leer más...](#)

OPCIÓN POR LA VEJEZ

Experiencias en América Latina

Christel Wasiek

[Descargue el libro en español aquí](#)

Nota de la Editora: Si desea escribirnos, enviar comentarios, informaciones o colaboraciones, puede hacerlo a la coordinadora: srodriguez@gerontologia.org; a nuestros correos: En Argentina: David Zolotow: dazolotow@hotmail.com; en Brasil: Marília Celina Felício Fragoso - mariliafelicio@yahoo.com.br; en Colombia: Elisa Dulcey-Ruiz: cepsiger@gmail.com

www.gerontologia.org

Editora responsable: [Soledad Rodríguez](#), coordinadora de la RLG

Usted ha recibido este mensaje porque se ha suscrito al Boletín Mensual de la RLG. Gracias por mantener su suscripción a este Boletín. Para dar de baja su suscripción al Boletín, puede hacerlo ingresando al siguiente enlace: <https://www.gerontologia.org/boletin.html>